

DIARIO DE PALMA.

LUNES 21 DE NOVIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.
 PALMA..... 10 rs.
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 7 h. 5 ms. y se pone á 4 h. 55 ms.
 Sale la luna á 9 h. 51 ms. de la noche . . . y se pone á 11 h. 55 ms. de la mañana.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
 11 h. 46 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.
 PALMA... Librería de D. F. Guasp.
 MAHON... D. Matías Mascaró.
 IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Seccion política.

CONVENIENCIA DE LA UNIDAD SOCIAL.

ARTÍCULO III.

Espléndida á la par que fecunda es la época que hemos alcanzado. ¡Qué magnífico fué para los pueblos el día en que la voz del heraldo prorumpió en medio de la plaza de Segovia, en esta solemne aclamacion: *Castilla por el rey D. Fernando, y la doña Isabel, reina propietaria de estos reinos!*

Si, desde aquel instante quedaron sellados los venturosos destinos de una gran nacion. Sus hábitos y sus costumbres, su legislación y sus creencias, principian á ostentarse mejor y á revestir tal carácter de unidad que hará irresistible la accion del trono, é invencible el impulso dado al valor del pueblo cristiano. El movimiento hácia la unidad será rápido, por mas que contrarie su marcha al parecer un incidente dinástico; que dure cinco años la lucha trabada entre la Beltraneja, Alfonso de Portugal y el nuevo solio de Castilla. El instinto de los pueblos guiado por el amor de la justicia y la prevision de días mas bonancibles, se sobrepone felizmente á situacion tan azarosa, preñada de incertidumbres y de incalculables calamidades. Y ¿cómo podía ser de otra manera, al recordar una larga série de infortunios, y en presencia de la actividad é inteligencia de Fernando y de Isabel; cuando se veia, al primero, atender á los negocios de Castilla, de Navarra, de Francia y Aragon; y á la segunda, marchar denodada al frente de sus tropas á Andalucía, Estremadura y la frontera de Portugal? ¿Cómo resistir al mágico ascendiente de estas dos soberanas voluntades? ¿Cómo no había de someterse el pueblo y triunfar al oír de boca de la magnánima princesa exhortada en medio de las fatigas de la guerra al reposo y cuidado de su salud; «no soy venida á huir del peligro ni del trabajo; ni entiendo dejar la tierra dando tal gloria á los contrarios, ni tal pena á mis súbditos, hasta ver el cabo de la guerra que hacemos, ó de la paz que tratamos?»

La intervencion del cielo era visible. Concluida la paz con Portugal, asegurada á Isabel la posesion del trono de Castilla, adquiere su esposo D. Fernando los ricos dominios de Aragon.

Vueltas á la felicidad, pronto olvidan las naciones sus pasados sufrimientos. A semejanza del viajero, tras una penosa jornada, se deleitan descansando, fija la vista en el largo trecho recorrido. Así sucedió á la que entraba á ser gobernada por la solicitud de los escelsos monarcas, los cuales atenderán ántes al mérito que á la fama, á la ciencia ántes que al linage, á la virtud y al talento ántes que á los blasones y las riquezas. Aprovecharán con discernimiento los medios multiplicados de vida que les ofrece una comunidad ansiosa de prosperar y engrandecerse. Descubriendo con especial criterio el secreto de su fuerza sabrán encaminarla á un fin humanitario, útil y glorioso. Los grandes depondrán sus enojos, abandonarán el campo de sus reyertas; los pueblos todos hallarán alivio y estímulo. Organizárase la justicia, nacerá el comercio, brillarán las letras. El elemento so-

cial toscamente delineado hasta entónces, tomará una forma homogénea y compacta. Protegidas serán las condiciones humildes y desgraciadas del súbdito. Las cortes de Toledo, las mas famosas de la edad media, en sentir de los historiadores, levantarán para la justicia humana monumentos inmortales. Sus resoluciones llenarán de admiracion y envidia á la posteridad. En ellas á la par que se dictarán altas medidas para la gobernacion del reino, se cuidará de tender una mano amiga al desvalido y de poner á salvo sus derechos. Crearáse la defensora de pobres, esa noble y piadosa institucion que atestigia el gran progreso de la doctrina evangélica, y que á despecho de la grita é inventos de ulteriores reformadores, vivirá como un testimonio de la bondad de esos tiempos; pues por sí solo basta para demostrar, ante una razon despreocupada, la existencia de un pensamiento luminoso y de suma trascendencia, donde no pocos pretenden descultir ignorancia y tinieblas.

Por esta hermosa y anchurosa senda conducian los nuevos monarcas á sus pueblos. Conciliábase el amor y el respeto por la rectitud, la prudencia é inflexibilidad de su juicio. Hermanaban con profunda sabiduría los intereses comunes, sin hollar ninguno. Trabajaron incausables por alcanzar el triunfo de la fe, porque solo así imaginaron posible una organizacion interior, sólida, prepotente y duradera.

El tiempo se ha encargado de justificar tanta prevision. No sabemos que nacion alguna desde Constantino haya llegado á mas deslumbrante apogeo que la uniformada por los reyes católicos. Al propio tiempo que lanzan de España al Islam y le arrojan á su antigua morada, que vencen en Italia, muéstranse agradecidos al favor divino y ponen un nuevo mundo, como ofrenda, á los piés del catolicismo. ¿Cuál será, pues, el origen, la causa de tanto acierto, de tanta grandeza? ¿Será por ventura la fortuita combinacion de la inteligencia con la fuerza? No. En el curso comun y vulgar de los sucesos humanos podrá de vez en cuando producir tales resultados esta combinacion; mas nunca será de tanto bulto como en el caso que nos ocupa, cuando esa misma inteligencia estendiendo su vista por un dilatado horizonte, tiene de tomar en cuenta intereses encontrados, la triste herencia de graves errores, y logra de partes tan heterogéneas formar un todo armónico é imponente. A la grandiosa organizacion política y social de antiguos reinos divididos, acompaña la creacion no ménos admirable, por cierto, de otras sociedades inflamadas de igual espíritu y regidas por la misma ley. Para ello era menester que hubiese un pensamiento, que hubiese convicciones, todo lo cual solo se comprende y tiene su debida aplicacion, mediante el principio de autoridad. Una era la fe, una la familia, uno el Estado y una por lo tanto hubo de ser la consecuencia; á saber, la consolidacion de una obra que á vuelta de tantos siglos subsistiría intacta todavía, á no ser las miserables flaquezas inherentes al humano orgullo; puesto que el gran principio que les sirviera de base, el catolicismo, continúa subsistiendo.

Un historiador nada sospechoso, el protestante Gibbon, consigna en su obra sobre la Decadencia del imperio roma-

no una reflexion elocuente. Reconocida por él y aun celebrada en términos inequívocos la conversion de Clodoveo, añade ser cosa fuera de duda que un corto número de prelados constituyeron la monarquía francesa. La palabra monarquía escrita por Gibbon, con relacion al suceso que refiere, significa nacionalidad, porque dicha institucion, no solo estaba identificada con el destino de los francos (les dió ademas un ser verdadero), sino que, á haber faltado, las hordas sarracenas habrían destruido irremisiblemente en su propia cuna el germen de su futuro poderío. ¿Bajo qué influencia y á qué luz marchó el ínclito esposo de la gran Clotilde? A la luz y bajo la influencia del catolicismo que le prestó en esta ocasion todo su vigor para fundar á su vez un poderoso imperio. Inspirados por el mismo Dios de Clodoveo y con igual auxilio, pudieron rematar su obra Isabel y Fernando. En uno y otro caso sirviéles de norma la unidad católica cuya doctrina nos enseña el amor á la justicia y el apego á la obediencia.

A vuelta de cinco siglos numerosas han sido las vicisitudes que han agobiado á España, y no es corto el daño que á su unidad ha causado el sensible y doloroso olvido de un principio que un día la constituyera, á los ojos de propios y extraños, nacion robusta, sabia y mejestuosa. Solo la unidad católica se ha conservado incólume en sus costumbres y en su legislación. Este elemento tan eficaz para la conservacion del orden social coloca al pueblo español en una posicion única, entre los demas del orbe; circunstancia que ningun entendimiento circunscripto é ilustrado debe menospreciar, y cuyo sacrificio, segun mas adelante demostraremos, le llevaria velozmente á una revolucion social con la ruina inminente de su nacionalidad.—J. T. (Ancora.)

Palma

20 DE NOVIEMBRE

Boletin religioso.

LA PRESENTACION DE NTRA. SEÑORA.

Al cumplir Maria santísima los tres años de su edad, en cumplimiento del voto que habian hecho sus padres, la presentaron estos al templo de Jerusalem, ofreciéndola á Dios para que quedase al servicio de aquel sagrado recinto. Esta ofrenda fué sin duda la mas grande que se hizo y la mas aceptable á los ojos del Señor; porque ni los multiplicados sacrificios de los becillos, de los corderos sin mancha, ni los holocaustos, ni el humo del incienso y de los aromas, pudo compararse con la hostia inmaculada que en este dia se ofreció al Eterno; porque ella estaba destinada para tabernáculo del Unigenito del Padre y redentora del género humano. Con el fruto de su vientre habian de fenecer las ceremonias de la ley escrita, y una nueva era debia dar principio á la ley de gracia.

CULTOS.

MAÑANA LUNES

En Santa Teresa

Concluyen las cuarentahoras dedicadas á la gloriosa muerte del patriarca San José, espóñéndose S. D. M. á las seis de la mañana; á las diez se cantará la misa mayor y por la tarde á las cinco y cuarto meditacion, la estacion al Santísimo y la reserva.

Boletin

COMERCIAL Y MARÍTIMO.



CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 19.

- De Alicante en 5 días falucho Caballo, de 22 ton., pat. Juan Prieto, con 2 pas. y efectos.
- De Villanueva en 2 días javeque Dolores, de 79 ton., pat. Rafael Pellicer, con vino.
- De idem en 2 días laud Carmen, de 57 toneladas, pat. José Salleras, con un pas. y vino.
- De Arenís en un día laud Amistad, de 29 toneladas, pat. Joaquin Solá, con obra de barro y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 19.

- Para Barcelona vapor Barcelones, cap. Medinas, con 10 pas., géneros y balija.
- Para idem laud San Antonio, de 60 ton., patron Antonio Albertí, con 19 pas. y varios efectos.
- Para idem laud San José, de 27 ton., patron Pedro Bosch, con cerdos.
- Para Argel laud San José, de 25 ton., patron Guillermo Palmer, con 3 pas., cerdos y efectos.
- Para Valencia laud Providencia, de 48 toneladas, pat. Pedro Antonio de la Iglesia, con cerdos, efectos y balija.



EL MALLORQUIN,

SU CAPITAN D. JOSÉ ESTADE Y SABATER

Saldrá para Barcelona el miércoles 25 del corriente á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la Portería de santo Domingo, número 1º, cuarto entresuelo.



Se hace presente al público que el dia 21 del corriente mes, saldrá de Palma para Manacor y vice-versa, una tartana con bastante comodidad y buenas caballerías. Igualmente saldrá todos los lunes, miércoles, juéves y sábado de cada semana. Se despacha en casa de Francisco, calle de Pelaires.

Correo de hoy

20 DE NOVIEMBRE.

El vapor correo *El Mallorquin* ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las seis de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 11 pasajeros.

Los periódicos de Madrid que hemos recibido alcanzan al 15 del actual, de los que tomamos las siguientes

Disposiciones oficiales.

La *Gaceta* del 13 contiene un real decreto sobre la liquidacion general de los créditos de la deuda pública; otro declarando exceptuadas de la subasta pública las obras de escavacion, impostería y otras de igual naturaleza en las minas del Estado; otro concediendo la jubilacion que ha solicitado, á D. Joaquin Scheidnager, presidente de la comision de la hacienda de España en Londres.

La *Gaceta* del 14 no contiene mas que un real disposicion para que los objetos delicados procedentes de Manila no se sellen sino que se presenten.

La del 15 publica un real decreto concediendo un nuevo crédito de 7 millones y medio al ministro de Hacienda para la compra de tabacos, con cargo al presupuesto vigente.

NOTICIAS ESTRANJERAS

FRANCIA.

Paris 13 de noviembre.

SS. MM. han marchado á Fontainebleau.

La reina Cristina salió ayer de la Malmaison para volver á Madrid con su familia.

ITALIA.

De una carta de Roma del 31 del pasado copiamos lo siguiente:

Ayer se celebró en San Pedro la beatificación del P. Andres Bobola, de la Compañía de Jesus.

El P. Bobola pertenecía á una de las mas nobles familias de Polonia, y fué martirizado en medio de sus apostólicos trabajos, junto con cuarenta compañeros, por los cosacos que invadieron su patria á mediados del siglo xvii. Las circunstancias de su martirio fueron espantosas: los verdugos de Neron y de Galerio no habian llegado á inventar tormentos tan atroces. Su valor recordó el de los primeros mártires.

Es imposible dejar de observar una notable coincidencia, á saber, en el mismo instante en que el cañon de San Angelo anunciaba al mundo la beatificación, el eco de los cañones puestos á orillas del Danubio anunciaba á la Europa un nuevo camino cuyo término solo Dios sabe.

Sabido es cuanto se ha opuesto el czar á la beatificación del jesuita polaco, la cual ha costado la embajada á M. Bouteniff, y al prior del convento de dominicos, porque dió algunos informes acerca del estado de las reliquias del santo mártir, ser desterrado á la Siberia.

La carta entra luego en los detalles de la ceremonia, y luego sigue diciendo:

Estas son las fiestas de Roma: esto es la glorificación de la virtud y del martirio; fiestas en las cuales no interviene para nada la ciencia humana.

CUESTION DE ORIENTE.

Por la gracia de Dios, Nos, Nicolas I emperador y autócrata de todas las Rusias:

Hacemos saber:

Por nuestro manifesto del 14 de junio del presente año, hemos hecho cono-

cer á nuestros fieles y queridos súbditos las causas que nos han obligado á reclamar de la Puerta Otomana garantías inviolables en favor de los sagrados derechos de la Iglesia ortodoxa.

Les anunciamos igualmente que nuestros esfuerzos para conseguir por medios de una amistosa persuasion que la Puerta mostrase mas equitativos sentimientos y mas respeto á los tratados, habian sido infructuosos, y que por consiguiente juzgamos indispensable hacer adelantar nuestras tropas hasta los Principados del Danubio. Sin embargo, al adoptar esta medida conservábamos la esperanza de que la Puerta reconociera sus culpas decidiéndose á hacer justicia á nuestras reclamaciones. Nuestra esperanza ha sido frustrada.

En vano las principales potencias de Europa han intentado con sus exhortaciones vencer la ciega obstinacion del gobierno otomano; á los esfuerzos pacíficos de la Europa, lo mismo que á nuestra paciencia, contestó con una declaracion de guerra, con una proclama llena de falsas acusaciones contra la Rusia. En fin, ademas de alistar en las filas de su ejército á los revolucionarios de todos los paises, la Puerta ha abierto las hostilidades en el Danubio: la Rusia ha sido provocada á combate; no le queda pues otro medio que poner su confianza en Dios y recurrir á la fuerza de las armas para obligar al gobierno otomano á respetar los tratados y para obtener la reparacion de las ofensas con las que contestó á nuestras moderadas peticiones y á nuestra legítima solicitud para la defensa de la fe ortodoxa en Oriente, fe que profesa tambien el pueblo ruso.

Abrigamos la conviccion de que nuestros fieles súbditos unirán sus fervientes oraciones á las que Nos dirigimos al Altísimo á fin de que su mano se digne bendecir nuestras armas en la santa y justa causa de que siempre han sido ardientes defensores nuestros piadosos antepasados.

In te, Domine, speravi: non confundar in æternum.

Dado en Tsarskoe Selo á 20 de octubre del año de gracia de 1853 y de nuestro reinado el 28.—Firmado, NICOLAS.

El rumor de que los turcos habian tenido que repasar el Danubio nació del hecho siguiente:

Atacados repentinamente en Oltenitza por una division de 5,000 hombres, retiraron por un momento, mas luego volvieron al ataque quedando dueños del campo de batalla; el general Pauloff fué herido en el maslo; entre los muchos oficiales que perecieron se cuenta el coronel Chereskoff. Segun vemos en varias correspondencias de Paris decíase que los turcos se habian apoderado de Bucharest, mas esta noticia no se ha confirmado.

El czar ha acordado la cruz de la orden militar á los marinos que mas se distinguieron en la batalla de Isaktcha.

El cuerpo de ejército austríaco de observacion en la frontera de Servia consta de 40,000 hombres.

La prensa alemana desmiente el rumor de la formacion en Londres de un congreso para tratar de la cuestion oriental.

Dicen algunos periódicos que lord Palmerston ha tenido una entrevista con dos generales polacos, para tratar de la formacion de una legion polaca.

Parte telegráfico eléctrico.

Paris 14 de noviembre.

El *Monitor* anuncia que el gobierno ha recibido noticias sobre la batalla de Oltenitza.

Los turcos eran 9000; hicieron uso con gran éxito de las baterías de Tourtkai; el general Dannenberg dirigia las operaciones del cuerpo de ejército ruso.

Las pérdidas de los rusos ascienden á 1200 hombres entre muertos y heridos. Casi todos los comandantes de batallon y muchos coroneles han sido muertos ó heridos.

El general Gortschakoff marcha sobre Oltenitza.

El dia 5 ó el 8 atacarán á los turcos 24,000 hombres.

El *Diario de San Petersburgo* anuncia que despues del 22 de noviembre los buques turcos serán capturados.

Los pabellones neutros gozarán de una completa libertad, aun durante las hostilidades.

Paris 15.

El *Constitucional* y el *Pais* publican en el mismo número un notable artículo de Mr. de la Gueronniere.

La Europa, dice este periodista, piensa ménos en imponer á la Turquía una tutela que un arbitraje. La Turquía no será siempre feliz en las batallas, mas por esto el resultado definitivo será el mismo.

La Inglaterra y la Francia no sufrirán jamas la conquista de la Turquía; tampoco pueden consentirla el Austria y la Prusia. Si la Rusia imperase en Constantinopla, no habria mas que una grande potencia. La Europa impedirá semejante conquista, aun á costa de una guerra de treinta años.

M. de la Gueronniere concluye manifestando la esperanza de que la Rusia cederá voluntariamente, despues de haber combatido con valor por su dignidad. La Europa solventará la cuestion con las armas ó con negociaciones, mas no hay que dudar de su victoria.

Un parte de Milan recibido esta mañana en Paris, anuncia que el gobierno austríaco ha secuestrado los bienes de 72 emigrados lombardos.

El *Standard* publica el siguiente parte de Constantinopla del 3: «Selim-Pacha ha pasado la frontera rusa en Asia y se ha apoderado de Chékedy.

«Han llegado cinco prisioneros de guerra rusos. Han anclado en el Bósforo dos navíos franceses, dos navíos ingleses y ocho vapores.

Veinte y cinco mil turcos han pasado el Danubio por Widdin.»

El *Corresponsal de Nuremberg* publica la siguiente noticia:

Ha habido un encuentro en el Cáucaso entre rusos y turcos; los rusos han sido rechazados á tres leguas de sus posiciones; los turcos ocupan la frontera rusa: el sultan ha enviado una recompensa de mil bolsas á sus soldados victoriosos.

Varios periódicos confirman la noticia de que la Union americana pondrá á disposicion del sultan 300 millones de piastras.

Dice una correspondencia que la victoria de los turcos ha causado en aquella capital una indecible alegría; ayer la gente de los boulevards se arrancaban de las manos una hoja suelta que se pregonaba á grandes gritos con el título de «Gran victoria de los turcos! ¡Gran derrota de los rusos!»

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 15 DE NOVIEMBRE.

Sigue la *Gaceta* silenciosa respecto á los nombramientos de senadores. Ayer se afirmaba que al fin solo serian nombrados seis, á saber; los ministros de hacienda y de marina, los señores Pacheco y Pastor, y los progresistas Cortina y Lujan. Tenemos algun motivo para creer que estos dos últimos preferirán conservar su asiento en el Congreso.

Una publicacion ministerial primero, y luego todos los diarios del 13, han dicho que el gabinete debe presentar á las Cortes, en los primeros dias de la próxima legislatura, veinte proyectos de ley. Las personas que se suponen bien informadas, suponen que entre ellos, y en primera línea, figuran los siguientes:

Un proyecto de ley retirando los de reforma constitucional. Todo lo que se ha dicho sobre reforma del senado es una cosa absurda.

Los presupuestos y un proyecto de ley pidiendo autorizacion para el cobro de las contribuciones.

La ley de imprenta y la ley de ferrocarriles.

Un proyecto de ley fijando los derechos de los senadores militares.

Un proyecto de ley pidiendo aprobacion de todos los decretos y créditos extraordinarios abiertos durante los interregnos parlamentarios.

El proyecto de ley de bolsa, el de reforma de tribunales y demas preparados por el ministerio de gracia y justicia.

Una ley de incompatibilidades, y segun algunos aseguran algunas reformas en las leyes administrativas.

— Leemos en el *Postillon* de Gerona con fecha del 16:

Ayer noche llegó el Sr. D. Joaquin Maximiliano Gibert, gobernador civil nombrado de esta provincia, procedente de Barcelona, y esta mañana se ha encargado del gobierno civil de la misma.

Segun tenemos anunciado, se verificó el 14 en la casa del duque de Rivas la reunion de grandes de España, en la cual debia acordarse definitivamente la actitud política de nuestra alta aristocracia. Asistieron personalmente treinta y cuatro grandes, y seis mas que por enfermedad ó perentorias ocupaciones no pudieron asistir, manifestaron por escrito su adhesion á lo que resolviese la mayoría.

En esta junta respetable se ventilaron cuestiones de suma importancia, y se resolvió por unanimidad sostener el trono y las leyes fundamentales del pais con toda lealtad y esfuerzo, combatiendo unidos y compactos en el parlamento todo acto de inmoralidad y de arbitrariedad. Otro de los acuerdos allí adoptados fué el trabajar incansablemente para que la propiedad territorial é industrial tenga la influencia legítima que debe ejercer en todas las elecciones populares, y consiga verse representada en las Cortes y en los ayuntamientos por personas independientes y desinteresadas, que miren por el bienestar de los pueblos, y traten, como los principales interesados en ello, de aliviar sus cargas y padecimientos, poniendo coto al despilfarro de toda administracion.

El señor duque de Rivas inauguró la discusion, trazando á grandes y elocuentes pinceladas la historia de la nobleza española en los siglos pasados, y la actitud que hoy la compete tomar, si queria ser digna heredera de antiguas glorias, y conservar en la esfera política la influencia que las armas le dieron en otro tiempo, y que puede ejercer siempre por su inmensa riqueza y por su posicion social.

La reunion se disolvió despues de haber nombrado una comision que, reunida á la diputacion permanente de la grandezza, proponga los medios de poner en práctica todo lo acordado en esta junta.

Sobre el mismo asunto dice un periódico:

En la reunion de senadores celebrada el 12 en casa del señor marques del Duero, no se tomó otra resolucion que sepamos, que nombrar una comision que informe sobre el estado de todos los asuntos públicos y proponga la candidatura de secretarios para el Senado. Esto es lo que hemos oido á persona muy autorizada y opositora. Por otro conducto se nos ha asegurado que á la reunion asistieron 24 senadores en persona y seis sin asistir se habian adherido de antemano á lo que se resolviera.

Por la via telegráfica se sabe que el 12 del actual llegó felizmente á Cádiz la augusta viuda del último rey de los franceses. El dia 11, anterior á su llegada, hubo en aquella bahía el simulacro de un combate naval entre las barcas y lanchas de guarda costas y las falúas de gobierno, á que asistieron desde la azotea de la aduana, que les sirve de casa palacio, los serenísimos duques de Montpensier. La reina Amelia ha sido recibida en Cádiz de una manera que ha debido satisfacer su corazon como princesa y como madre.